
事故如何追责!

! ! ! !就爆炸事故中相关责任人和涉事企业该
如何处置的问题，黄兴国明确表示，不管他是
什么人，不管他有什么样的关系，都要一查到
底、依法依规严肃处理，绝不袒护、绝不姑息。

爆炸现场危化品到底有哪些!

! ! ! !分管安全生产工作的天津市副市长何树
山在 !"日举行的新闻发布会上介绍说，经过
几天的工作，目前已经掌握了爆炸仓库里的
危化品种类和数量，大约有 #$种、%&$$吨。
目前危化品的清理方案也已经确定。

何树山说，这 '$种危化品主要是三大
类，一个是氧化物，也就是硝酸铵、硝酸钾，加
起来 ()$$吨左右；第二大类是易燃物体，主
要品种是金属钠和金属镁，加起来大约 &$$

吨；第三类是剧毒，以氰化钠为主，大约是
*+$吨。
目前，事故处置小组已经经过研判制定

了清理方案，并从 ,-日晚上开始实施，“目前
正在第一步勘查的阶段。”何树山说，勘查阶
段是最困难也最危险的阶段。勘查阶段结束
后，就将进行清运、洗消、转运等处理工作。
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瑞海高层真面目大揭秘
! ! ! !两个实际大股东!一个"关系#在安监
海关!一个"关系$在公安消防%%%

! ! ! ! -月,%日，天津瑞海国际物流有限公司发
生火灾爆炸，上百人遇难。瑞海公司究竟是一
家什么样的企业？近日，记者独家采访、接触
瑞海公司五名核心人物：瑞海公司大股东李
亮、董事长于学伟、副董事长董社轩、法人代
表兼总经理只峰以及副总经理曹海军。

通过深入采访，瑞海公司及其管理层的
真实面目逐渐清晰，瑞海公司由一家普通仓
库变身危化品仓库的过程也浮出水面。

神秘股东
“瑞海公司的老板是谁？”天津滨海大爆

炸之后的一周里，人们都在问。
工商登记信息显示，瑞海公司于%$,%年

,,月%-日注册成立，注册资本&$$$万元人民
币，股东为李亮、舒铮，法定代表人为李亮。其
中李亮持股&&.，舒铮持股'&.。%$,&年,月%"

日，瑞海公司增加注册资本至,亿元人民币，
法定代表人变更为只峰。

,&日下午，记者在泰达医院住院部见到
瑞海公司总经理只峰。只峰,%日在爆炸现场
受伤，随后被警方控制，记者见到他时正呈昏
迷状态。其妻告诉记者，“只峰负责公司日常
管理，没有股权，一个月领一万多的工资。公
司的实际负责人一个叫于学伟，一个姓董。”

,*日下午，记者在天津市第一看守所见
到了被警方控制的瑞海公司大股东李亮。见
到记者，)'岁的李亮显得非常局促。据其介
绍，他的家庭很普通，自己也不是瑞海公司真
正的大股东。
“真正的大股东叫于学伟，是我表姐的老

公。&&.的股份是我替于学伟代持的”。李亮表
示，自己“没有开过一次会，没有签过一个字，
没有拿过一分钱”。

采访中，李亮透露，不仅自己的股份是代
持的，舒铮也是替人代持股份，真正的股东叫
董社轩，是天津港公安局原局长之子。

,*日下午，记者在看守所见到已被警方
控制的董社轩。今年)'岁的董社轩告诉记者，
他通过高中同学舒铮持有公司'&.的股份。

董社轩说，其父的确是天津港公安局原
局长，父亲患肝癌，%$,'年-月已经去世。“之
所以找人代持，是因为我爸在公安局任职，让
别人知道了影响不好，而且当时我父亲正在
接受组织调查。”董社轩说。

董社轩告诉记者，“我先后投了,$$$多
万，但并不负责任何具体事务。爆炸前我本来
就已经打算退股了，今年春节期间，我跟于学
伟谈过一次，闹得很不愉快。他说，别着急，今
年年底就能分红，结果发生了爆炸。”
采访中，曹海军也说：“公司真正的老板叫

于学伟，董社轩偶尔来开会，平时很少见他。”

实际"老板#

记者在天津市第一看守所见到众人口中
瑞海公司背后的“神秘控制人”、,"*'年出生
的于学伟。据公安民警介绍，“爆炸事发时，于
学伟和家人在河北旅游，接到电话后当晚赶
回，未到现场即被控制。”
于学伟说，他是瑞海公司的实际控制人，

拥有公司&&.股份，由妻子的表弟李亮为自己
代持。他,""'年进入国企中化集团天津分公司
工作，%$,%年"月离职，离职前任中化集团天津
分公司副总经理，对危化品行业非常熟悉。

于学伟说：“我在酒桌上认识的董社轩。
他爸是公安局长，他在港口混得开。”%$,%年
末，从中化离职的于学伟找到董社轩，决定利
用双方的资源共同创业。

董社轩说，他%$$/年从一所军校毕业，此
后卖过轮胎、承接过工程、进口过化妆品、卖
过红酒。“%$,%年底，于学伟找到我，说想从中
化拉一支队伍单干。他说中化的客户都在他
手里，他能拉到八九成。”董社轩说。

据于学伟介绍，%$,%年,,月%-日，瑞海公
司注册成立。公司成立后，他从中化集团天津
分公司挖来大量人员，瑞海公司的主要管理
层：总经理只峰、主管操作部的副总经理曹海
军、主管业务部的副总经理刘振国。

层层"通关$

从成立一家公司到获得危化品经营资
质，瑞海公司用了一年半的时间。

据了解，瑞海公司成立之初只有普通物
流仓库，%$,'年'月，瑞海公司拿到危化品经
营资质。在此之前，瑞海公司陆续通过了消防
鉴定、规划审批、安全评价、环境评估等一系
列程序，从而获得了从事危化品仓储的资格。

从程序上看，瑞海公司走过了所有应走
的流程，拿到了所有应有的认证。

记者采访发现，在瑞海公司%$,)年申请
建设危化品仓库时，消防部门出具的意见书
显示“该工程的消防设计审核合格”，证明瑞
海拿到了消防的鉴定。

回忆起办消防鉴定的过程，董社轩说：
“我的关系主要在公安、消防方面，于学伟的
关系主要在安监、港口管理局、海关、海事、环
保方面。公司成立时，我去找的天津港公安消
防支队负责人，说想做危化品仓储。当时我把
天津市化工设计院给设计的改造方案这些材
料都拿了过去，很快消防鉴定就办下来了。”

步步存疑
瑞海公司的惊人事故，或许并非偶然。在

层层通关的背后，却也步步存疑。

! 环评!神奇的"没有反对意见#

记者获得的瑞海公司“环评报告”显示，
环评期间共向周边企业及居民发放,)$份调
查表，回收有效调查表,%-份，“基本支持和赞
同该项目的建设，没有反对意见。”而记者采
访中，没有附近居民曾看到这张调查问卷，此
前也完全不知道这里是一个危化品仓库。

! 安评!换了家安评公司才拿到报告

按照国家安监部门%$$,年出台的《危险
化学品经营企业开业条件和技术要求》，&&$
平方米以上的大中型危险化学品仓库选址应
与周围公共建筑物、交通干线（公路、铁路、水
路）、工矿企业等距离至少保持,$$$米。

记者实地脚步测量发现，万科清水港湾
小区与该仓库直线最近距离约为&/$米，而该
仓库与轻轨东海路站距离也仅约/)$米。

董社轩表示，“当时做安评时，第一家安
评公司说距离居民楼太近，不符合规定，安评
做不下来。后来于学伟说别管了，他来弄，后
来又换了家安评公司，结果就弄下来了。”不
过于学伟却表示，安评的事并不是他具体操
办，具体不清楚。 据新华社北京"月#$日电

一场爆炸，“我们只剩贷款了”
连日救伤，“他们比我们更难”

%%%天津泰达医院医生的坚守

! ! ! !他们是爆炸事故前线的顶梁
柱，他们同时也是受害者。用天津泰
达医院肾内科主任李青的话来说，
他们的名字叫“难民医生”。昨天，记
者电话专访了他们中的一位———泰
达医院肾内科医生郝慧芳。
“我的孩子两岁半，爆炸发生后

他被吓得好长时间不敢说话。”
“我丈夫很坚强，以前从没见他

哭过，这次从家里收拾东西回来，我
俩抱头痛哭。”
“医院里空气很刺鼻，能动的伤

员都走了，受不了这里的空气。”
“我们比受伤的人幸运，他们比

我们更难……政府比我们更难。”
郝医生的丈夫是学建筑的，买

房前精心勘察了很久之后说：这房
子绝对结实！抗八级地震没问题。然
而，谁也想不到在小区不远处，竟然
放着一个几百吨的“炸药包”。爆炸
发生后0 郝医生一家被通知可以有

十分钟的时间回一趟住宅搬贵重物
品，丈夫是典型的知识分子，他用床
单包了一摞书五六分钟就跑了出
来，他说：“以后我们从头再来，就靠
这些书。”
郝医生说丈夫一直是一个很坚

强的人，他们高中相识，从没见他哭
过，但是看了家里的情况以后，他来
到郝医生的科室，抱着妻子嚎啕大
哭。说到这里，郝医生也抑制不住自
己的泪水，她说：“从 ()号凌晨到现
在，我还没回去看过，单位走不开。”

泰达医院肾内科主任李青在自
己的微信公众号里这样记录：
“小郝凌晨来到医院见到值班

的同事，说了一句：‘我的家没了’，
然后哭了起来。哭完后抹抹眼泪，几
个人先后协助值班医生共同处理收
治的伤者。”

泰达医院肾内科有七名大夫，
其中郝医生、安娜医生和童干容医
生的家都在距离爆炸点不到 /++米
的启航小区，他们的家都在爆炸中
损毁。目前，他们只能借住在同事或

者朋友家里。
郝医生和丈夫都来自山西，郝

医生 %+((年进入泰达医院工作，次
年和丈夫首付 %%万买了现在的房
子，为了买房他们借了 ()万元的外
债。郝医生自上班起从未休过年假，
“害怕休假工资少，贷款还不上。”上
个月，夫妻俩总算把外债慢慢还清，
生活压力刚刚有所缓解。
然而，郝医生说自己现在的状

况是：“一场爆炸，我们只剩下贷款
了。”这个月 **++元的贷款马上就

要还了，郝医生说：“我现在还不如
刚毕业的时候。”
灾难发生了，生活还要继续，说

到自己打拼的历程，郝医生在电话
中几度哽咽。但说到工作，她和她的
同事们都很有韧性，她说自己从家
里跑出来的时候很难过，但是到医
院看到那么多人受伤就只顾忙手头
的事情了。而在泰达医院里像她这
样的例子还有很多，比如她的同事
安娜和童干容，“具体还有多少说不
清，眼下大家都还没忙过来。”
“我们比受伤的人幸运，他们比

我们更难。”说到事故平息后作何打
算，郝医生说：“想到以前很难过，但
以后我们也不怕，我们还年轻。”
在郝医生的朋友圈里，记者还

看到了郝医生上个月发的消息，照
片里她的儿子在摆弄自己的新玩具
小火车，照片标签是：“美梦实现。”

新民网记者 宋祖礼

事故受损房屋如何处置!

! ! ! !此次爆炸事故共导致 (1*万户居民房屋
不同程度受损。受损房屋是回购还是修缮，是
受灾群众非常关注的问题。对此，天津滨海新
区区委书记宗国英 !"日明确回应说，经过鉴
定，受损房屋需要回购的一定回购，需要修缮
的一定修缮。
宗国英说，新区政府目前已经成立了房

屋修缮服务中心，拿出了详细的方案。在受损
房屋修缮的过程中，政府将给这些受损、受
害、受灾的居民一些过渡安置费，这项工作也
已经展开。针对一些人“过渡安置费会从以后
的房屋理赔费用中扣除”的忧虑，宗国英明确
表态说：“过渡安置费用绝对不影响后期的理
赔费用。”
宗国英还表示，很多房子的受损程度不

一样，需要鉴定。为了保证公开透明，评审鉴
定的过程中，所有居民代表将全程参与。

瑞海公司核心人物关系图

于学伟
李亮表姐老公
中化集团离职

酒桌上认识 董社轩
天津港公安局
原局长之子

2012年末

于学伟找到董社轩决定利用双方资源共同创业
新民图表 制图 戴佳嘉

2012年11月28日注册成立
注册资本5000万元人民币

股东

李亮
法定代表人

舒铮
持股55%

持股45%2015年1月29日
增加注册资本
至1亿元人民币

法定代表人变更为只峰
（负责公司日常管理没有股权）

! ! ! !本报讯 综合新华社电 -月 !"日下午，
天津港危险化学品仓库 -·!%瑞海公司爆炸
事故第十场新闻发布会举行，天津市委代理
书记、市长黄兴国以及天津市其他相关方面
在会上就社会各界关心的问题一一回应。

牺牲消防人员如何抚恤!

第十场新闻发布会
天津官方回应热点

! ! ! !在这次爆炸事故中，有很多消防人员牺
牲了。对此，天津市委代理书记、市长黄兴国
在新闻发布会上明确表示，对牺牲的消防人
员，不论是编内还是编外，一律追认他们为烈
士，抚恤的标准为《烈士褒扬条例》中规定的
最高标准。
“事故处置结束以后，我会建议选择在事

故发生地建一个公园，立碑永志，让人们永远
地怀念这些英雄。”黄兴国说。


